

APAN
(En o sobre agua)

Construcciones religiosas:	Clasificación:	Ubicación:
La Asunción	Parroquia	Apam
El cementerio	Terreno	Apam
Ex colecturía del Diezmo	Casa	Apam
El Calvario	Capilla	Apam
Purísima Concepción	Capilla	Almoleya
Sin nombre	Capilla	Almoleya
San Antonio	Capilla	Las alcantarillas
Santiago	Capilla	Santiago Chimalpa
San Antonio	Capilla	La Laguna
San Francisco	Capilla	Ocatepec
San Antonio	Capilla	San Antonio Tochac
San Isidro	Capilla	San Isidro Tetlapayac
San Juan	Capilla	San Juan Ixtimaco

San Vicente	Capilla	San Vicente Malayerba
Purísima Concepción	Capilla	El Tepozán
San Diego	Capilla	San Diego Tlalayote
San Antonio	Capilla	San Antonio Zotoluca
San Rafael	Capilla	Acopinalco
San José	Capilla	San José Rancho Nuevo
Nuestra Señora del Carmen	Capilla	San José Rancho Nuevo
Purísima Concepción	Capilla	San Antonio Coatlaco
Sin nombre	Capilla	Tezoyo

Historia

“Durante la primera etapa de la conquista, aparece siempre subordinada a Tepeapulco y en consecuencia tiene poca importancia. Sin embargo, es interesante notar que fue, en el Estado de Hidalgo, el primer lugar sometido al dominio español, pues el conquistador Hernán Cortés, al huir de las huestes aztecas hacia Tlaxcala, se posesionó de la población. Este acontecimiento lo refiere el historiador Orozco y Berra como sigue “Junio7 de 1520. Sábado. Recogido por los castellanos el despojo abandonado por los mexicanos en el campo de batalla de Otumba, prosiguieron la marcha haciendo alto aquella noche en un pequeño lugar llamado Apam. No tuvieron contratiempo, sino oír de lejos la grito de los contrarios”. “Julio 8 de 1520. Domingo. Los españoles salen de Apam y de todo el territorio azteca. Cortés en su siguiente carta dice: E asi salimos este dia, que fue domingo a 8 de julio de toda la tierra Colhua y llegamos a tierra de la dicha provincia tascaltecatl, a un pueblo de ella que se llama Cualipan” (Hoy Hueyotlipan, Tlaxcala). En 1527 los franciscanos llevaron a cabo la evangelización de la zoma Otomí, fundando convento en Tepeapulco, y un año después ya este último contaba entre sus visitas a Apam. Para mediados de aquel siglo el segundo virrey de la Nueva España don Luís de Velasco, tuvo a bien ordenar la construcción del convento de Apam, bajo la advocación de la Asunción, cosa que no había hecho antes por la cercanía del de Tepeapulco y la pobreza de la región; pero a pesar de tal orden, todavía en 1585 no se había erigido el monasterio que hoy subsiste, como puede verse en las siguientes líneas tomadas de la “Relación de Fray Alonso Ponce, tomo 1 página 114. “Sábado 3 de agosto, salio el Padre Comisario al amanecer de aquel pueblo (Calpulalpan) y andadas tres leguas de camino llano en que pasó un pueblecito a dos llegó al pueblo y convento de Apa, donde se le hizo recibimiento muy solemne, la vocación es de la Asunción de Nuestra Señora. Residen allí en aquella casa dos religiosos, no hay en ella más que un cuarto en que moran, la iglesia está de prestado;

hay una bonita huerta en que entra una poquita de agua con que se riega la hortaliza y muchas rosas castellanas y duraznos que hay en ella. Visitó aquel convento y detúvose en él aquel día y el siguiente. El pueblo es pequeño de indios mexicanos y otomíes; tienen sujetos de unos y otros y todos los que están en aquella Provincia caen el Arzobispado de México.” (Catalogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).